

Ecole fr. & ch. orient

A. Thomé, 31 aout 1913

Conservation de M^o d'Augkar

No 22

Le conservateur d'Augkar a monsieur le
Directeur de l'E. F. d'E. O.

Haus"

Le 12 sept. 1913 (61)

Rapport Août 1913

Monsieur le Directeur,

Mon dernier rapport mensuel vous informait que les couloirs étaient occupés à dégager les deux petits cloîtres disposés dans les ailes S.E. et S.O. de la nef galerie. Cette besogne a été terminée dans les environs du 15 Août et les cloîtres en question ont repris leur aspect primitif. J'y remarque certaines particularités intéressantes qui se trouvaient masquées par deux couches de terre et de pierres tombées, et qui, par conséquent, ne pouvaient être connues de ceux qui ont dressé autrefois le plan du Bayon.

Grâce aux économies réalisées pendant les mois précédents, j'ai pu employer en Août une soixantaine d'hommes (de 60 à 65). Cet effectif a été divisé en 3 équipes : la première continua le triage des pierres sur la face Ouest de la grande cour ; la seconde cultiva la terre de la face Sud

de

cette même cour ; le 3^e, qui n'est que de 5 hommes, reçoit les déblais apportés par la Decauville et régale la nouvelle avenue dont le point d'aboutissement est la porte occidentale d'Aephkaos-thom. Vous voyez par là que les routes confiées à l'administration se sont, en réalité, faites presque complètement par nous.

A l'heure actuelle, les terres de la cour pour-tourmente ont disparu sur la moitié de la face Sud et nous continuons nos arrêt mais avec un matériel qui remonte daté de la fondation du Bayou. J'ai d'auj. toutes nouvelles à vous donner des bas-reliefs. Pour ne pas interrompre le travail de dégagement dans la partie Ouest de la grande cour, où se poursuit le triage des pierres, j'ai refait la réue du barattement dont il ne restait que les extrémités et un peu de la ligne de base. Ce panneau est aujourd'hui rebâti dans son entier, sauf sur un point (côté des Devas) où trois pierres manquent encore. J'espére, d'ailleurs, trouver ces dernières éléments dans le éboulement qui vont au pied du bas-relief. Mais, déjà, nous avons la réue dans tous les détails. On y voit Visnu, Dhanavatî, Laksmî, les Aprasas, l'éléphant, Neçaiherava, la lune, le soleil, la tortue, les Devas, les Asouras et, chose unique, je crois, les deux vases qui contenaient, l'un le hâlâhala, l'autre l'Amrita. Autre particularité : le personnage

place' au sommet du Maudana a ici 4 bras,
faudra que il n'en a que deux dans la reine
d'Afrikor. bkt.

Quant au grand bas-relief de la 1^{re} galerie, face
Nord, ale E., il vaut de faire causer un pas en
avant sur la reine en place d'une certaine de
piers, mais le nez occupe de ce long paravent
que lorsqu'il est possible de distancer une
légion d'hommes de c'qu'ils emploient sur la
grande cour où l'usage est plus marqué.

Je dois vous signaler la visite que M. Ernest
Outrey, Président m^e au Cambodge, a faite à
Angkor ^{vers} le milieu du mois. Le jour de son arrivée,
M. Outrey a reçu de M. de Kintay, Directeur du
Contrôle financier, un télégramme dont il n'a
donné communication et qui était ainsi libellé : «
Ne ^{recevoir} aucun inconvénient augmentation
crédit travaux d'Angkor ». M. de Kintay est le
même gentleman qui promit déjà un supplément
de 10 000 \$ pour 1913 et ne donna pas
un sou. Rien d'extraordinaire à cela car sous le
règne de M. Sarrat, comme nous celui du commandant
Klobus, il n'y a pas d'exemple qui n'a pu
ait été suivi d'effet. Quoique il en soit, M.
Outrey, après avoir vu les travaux du Bayon, me
dit qu'il lui était possible d'accorder 15.000 \$.
Mais le R^e m^e n'est plus là, il a refait S. Sank
et je n'ai aucun moyen de recouvrir sa bonne volonté.

Cette démission pourrait, du reste, ~~me~~ immouler tout droit au D^r de l'École française d'Extrême-Orient et je crois qu'une lettre de vous aurait une grande influence sur la décision de M. Outrey, surtout si mon avis fût accepté par le Cambodge. L'idée de venir à l'École, sous la forme d'une mission, le crédit qu'il accorde affecter aux travaux d'Angkor. Enfin, voyez ! Cela ne me regarde pas et je n'ai pas roulé mes bâtons entourés de cette projet de faire inscrire au budget de l'École la mission du Cambodge.

Hollwege